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■行政長

官曾蔭權

（左）昨

日上午在

北京與廣

東省委書

記汪洋會

晤。

■曾蔭權

（ 右 一 ）

昨日下午

參觀北京

京 港 地

鐵，了解

維 修 工

作。
■董建華（前排右二）、曾蔭權（二排左二）、范徐麗泰（三排左二）、彭清華

（四排右二）出席第11屆全國人大第5次會議開幕式。

對港擴大開放服務貿易 推進港珠澳大橋建設
改善民生推進民主中央 港挺

兩會 焦聚

溫家寶昨日於第11屆全國人民代表大會第5次會議
上發表政府工作報告。他指出，香港、澳門與祖

國休戚與共、榮辱與共。「我們將堅定不移地貫徹『一
國兩制』、港人治港、澳人治澳、高度自治的方針，全
力支持香港、澳門發展經濟，改善民生，推進民主。」

支持建離岸人民幣中心
他強調，支持特區政府積極應對國際經濟風險挑戰，

維護經濟金融穩定和長期繁榮發展。銜接和落實好支持
港澳經濟社會發展的系列政策措施，大幅提升內地對港
澳服務貿易開放水平，加快推進港珠澳大橋等基礎設施
建設和對接，深化合作，支持港澳參與國際和區域經濟
合作。
他說，支持香港鞏固和提升國際金融、貿易、航運中

心地位，建設離岸人民幣業務中心。支持澳門建設世界
旅遊休閒中心，推進橫琴新區建設，促進經濟適度多元
發展。「我們相信，有偉大祖國作為堅強後盾，香港、
澳門同胞一定能夠把自己的家園建設得更加美好！」

香港文匯報訊（兩會報道組 徐海煒）就港

澳地區的未來發展，國務院總理溫家寶昨日宣

讀政府工作報告時表示，中央政府將堅定不移

地貫徹「一國兩制」、港人治港、澳人治澳、

高度自治的方針，「全力支持香港、澳門發展

經濟，改善民生，推進民主」，包括支持特區

政府積極應對國際經濟風險挑戰，維護經濟金

融穩定和長期繁榮發展。

粵港首腦會晤齊盼合作雙贏
察

香港文匯報訊（兩會報道組 王 ）香港特首
曾蔭權專程赴京列席人大會議，並照例在主席台
就坐。儘管近日在港身陷「廉政風波」，不過據
記者觀察，曾蔭權貌似未受困擾，全程神情輕
鬆，認真聆聽。而在政要名流雲集的人大主席
台，曾的人氣也相當之旺，多名軍政界高官主動
與他熱情寒暄、握手。
佩戴紅色煲呔的曾蔭權，今次依舊與澳門特首

崔世安相鄰而坐。崔世安則是藍色領帶，持續一
貫的沉穩風格。兩人的位置也與去年一樣，位於
左側方陣第三排。人大開幕前，曾還未落座，坐
第二排的前特首、全國政協副主席董建華熱情與
他打招呼，兩人攀談許久。另一位剛進場的政協
副主席阿不來提．阿不都熱西也隔空與曾揮手，
兩人顯得相當熟絡。未幾，一身戎裝的海軍司令
吳勝利、空軍司令許其亮落座於曾蔭權左側，三
人亦寒暄、握手。

會前「指點」平板電腦
有意思的是，此次開會，曾蔭權還隨身帶了他

喜歡的平板電腦。開幕式開始前，他在屏幕上指
指畫畫，顯得興致盎然。當溫總開始作報告後，
他立即收起了心愛的電子玩具，並將其置於《政
府工作報告》之下，認真邊聽邊看起來。長達兩
個小時的會議期間，只見他跟 溫總的節奏，一
頁一頁翻 報告，並用隨身帶的鋼筆逐行圈圈寫
寫，相當用心；而身邊的崔世安也是抱拳直身，
認真聆聽溫總的唸讀，彼此全程未有互動。不過
當溫總唸及港澳章節，並提到「我們相信，有偉
大祖國作為堅強後盾，香港、澳門同胞一定能夠
把自己的家園建設得更加美好！」時，兩人心情
激動，不約而同地熱烈鼓掌。
此外，前香港立法會主席范徐麗泰作為港區人

大常委，亦在主席台就座。身 米色西服的范太
位於曾蔭權後排，也是非常認真聽會。

煲呔列席左右逢源人氣旺

觀場現

香港文匯報訊（兩會報道組

陳曉平）昨日上午應邀出席全
國人大11屆5次會議的全國政協
委員、香港中華總商會會長蔡
冠深(左圖)接受記者訪問時表
示，滬港兩地都在做強金融中
心地位，但可根據各自實際，

實現錯位發展，根本目的是維護國家利益。
蔡冠深在回答記者如何看待上海發展金融中心

時稱，上海與香港的金融中心不存在根本矛盾，

完全可以互相促進，共同發
展。利用各自資源優勢，充分
發揮兩大金融中心的作用。比

如上海可以成為人民幣的在岸中心，香港可能會
側重建設成為人民幣的離岸中心。即使滬港兩地
間有一些競爭，蔡冠深稱，那也應該是良性的。
他還形象地將上海和香港兩地喻為國家這架大飛
機的兩翼，都是國家不可或缺的金融陣線。
蔡冠深稱，由於地理位置關係，上海與香港可

以就金融業以外的領域如現代服務業的合作進行
更多的磋商。他續稱，上海發展現代服務業有
得天獨厚優勢，香港中華總商會今年還特別成立
了長三角委員會，他計劃4月將率團訪問上海。

蔡冠深倡滬港錯位發展

香港文匯報訊（兩會報道組 黃偉漢）香港特區行
政長官曾蔭權昨日上午與正在北京出席全國「兩會」
的廣東省委書記汪洋會面。汪洋對即將卸任特首的
曾蔭權表示感謝，稱他為粵港合作做了大量工作，
並希望繼任特首能繼續保持兩地良好合作勢頭。曾
蔭權則表示，自己深切了解促進粵港合作對香港發
展為國際城市的重要性。曾蔭權同日下午探訪京港
地鐵，期許港籍員工能促進兩地的互相了解。
曾蔭權昨日與汪洋就粵港合作事宜交換意見。

「這次大概是曾特首任內，我們最後一次的會面。」
汪洋首先說道，曾蔭權擔任行政長官以來，做了大
量工作，對廣東給予大量支持，為香港長期繁榮穩
定做出了貢獻。

汪洋讚特首貢獻良多
汪洋回顧說，這些年粵港合作有非常重要的成

果，包括簽署《粵港合作框架協議》，國家「十二五」
規劃納入港澳專章，對粵港合作起到重要作用⋯⋯
「我們做了很多事，下一步還能做很多事，希望新一
任特首還能保持兩地良好的合作勢頭。」
曾蔭權則表示，廣東的支持對香港建成和鞏固服

務中心的地位至關重要。他回顧自己任內，已深深
感受到香港作為服務業中心，如要進一步成為世界
級的城市，必須要有強大配套，所以自2002年開
始，他每個周末都到廣東省考察，跑遍了廣東省每
個城市。
曾蔭權說，粵港合作過去得到廣東各級領導的支

持，此時能與廣東省的領導會面，彼此交換共同關
心的事情，很有意義。他指出，兩地的合作不能
停，相信本屆特區政府結束以後，下一任特首會繼
續朝粵港區域性合作的方向邁進。
另外，曾蔭權昨午到港鐵持股49%的京港地鐵公

司視察並慰問員工，這是他任內第二次到此視察，
京港地鐵負責經營北京地鐵4號線。曾蔭權表示，京
港地鐵的成功源於兩地技術、人才的融合，願望是
不但為國家、城市的發展做貢獻，還希望促進兩地
人民的互相了解。

冀京港民眾加深了解
曾蔭權先在港鐵主席錢果豐陪同下，觀看了京港

地鐵發展的展覽，期間不時與錢果豐「交頭接耳」。
之後，他用粵語與京港地鐵的香港員工座談，了解
他們在北京的工作和生活情況，還對他們為京港合
作所付出的努力表示感謝和慰問。隨後，曾蔭權前
往維修車間，了解車間工人的工作狀況，並俯身觀
看工人用超聲波檢測儀器、檢測車輛。
曾蔭權指出，香港特區政府一直重視發展京港兩

地合作，北京地鐵4號線是京港兩地在基礎設施領域
投資額最大的合作項目，對於這一項目的合作成
功，是外來技術、外來人才和當地技術、人才融合
而成的。
他說，我們的願望不但是對於國家的發展、城市

的發展做貢獻，還希望把內地和香港的相互了解拉
近，「這是我們的願望之一」。

代表評報告 以民為本
香港文匯報訊（兩會報道組 黃偉漢）總理溫家寶在

人大會議發表政府工作報告後，有港區人大代表指出，
這份報告真正做到以民為本，值得港人參考；兩地融合
是報告給予港人的啟示，港人應反思和內地銜接的方方
面面。
港區全國人大代表葉國謙指出，報告特別提及港珠澳

大橋應加快興建，以加快兩地融合，值得高興。大橋興
建即說明兩地融合為大勢所趨，雖然融合期間不免出現
文化矛盾，但是共同配合仍是主要精神。他又稱，港人
應留意整份報告內容對人民的關心態度，察悉中央政府
以民為本的思路，供港人借鏡。

吳亮星：雙向接軌港需配合
港區全國人大代表吳亮星表示，香港目前不能不與內

地合作發展，特別是與廣東的合作措施更要注意接軌情
況。報告強調兩地的對接工作，但是接軌工作是雙向
的，如果只有內地配合，香港卻因諮詢和法律問題停滯
不前，未能配合，這不只影響港人福祉，更會波及內地
經濟發展和整體規劃布局，港人可從報告中得悉，全力
配合國家有關兩地銜接的方針，這一點至關重要。
港區全國人大代表高寶齡說，雖然今次報告內容平

實，但亦新增不少改善人民生活、深化改革開放的建
議，報告 重闡述如何令人民過得幸福，體現了中央貫
徹執政為民的宗旨。港人可從報告中了解未來的投資和
發展方向。

譚惠珠：推進民主相當正面
港區全國人大代表譚惠珠表示，據她多年當人大代表

閱覽政府工作報告的經驗，今次報告中有關香港部分，
除了一貫支持香港的金融、經濟、旅遊和航運業外，特
別提到要「推進民主」，這是過去從未有過的字眼，正
正突顯了中央支持香港發展民主的取向，相當正面，現
時2012年的特首選舉已存在競爭原素，她相信按照報告
字眼的意味，2017年普選特首的可能性相當大，不應會
後退。
在經濟發展之餘，報告也提及文化道德的發展。港

區全國人大代表馬逢國稱，報告有不少篇幅提到要提
高文化道德水平，並非純粹只講經濟發展，這能平衡
當下過分偏重經濟發展的情況。他說，如果道德水平
沒有提升，社會問題將會越來越嚴重。他又謂報告也
有提及對香港的支持，他認為中央支持之餘，港人自
身也要努力。


